



ESCRIBE

José Garrido  
Rojas



## Una utopía para Chile

Hace algunas semanas, Alfonso Márquez de la Plata lanzó su segundo libro: "El gobierno ideal" (Ediciones Arquén Ltda.). Es un producto de las experiencias obtenidas en sus diversas actividades durante los últimos 35 años: ingeniero agrónomo; agricultor; regidor (concejal) por San Francisco de Mostaza; presidente provincial del Colegio de Ingenieros Agrónomos (O'Higgins); vicepresidente y presidente de la Sociedad Nacional de Agricultura en difíciles períodos de nuestra agricultura (1969-1977); Ministro de Agricultura (78-80); Ministro Secretario General de Gobierno (83-84), y Ministro del Trabajo y Previsión Social (83-88), y, finalmente, presidente del Consejo Nacional de Televisión (1989-junio 1992). Ahora agricultor que transmite sus experiencias.

A diferencia de los inmuebles donde han ocurrido hechos importantes y sus murallas aislado conversaciones indiscretas, cuestiones que un visitante desearía conocer, los seres humanos tienen el destino inexorable que señala Ortega y Gasset de tomar decisiones continuamente; una de ellas es la de transmitir sus experiencias.

Alfonso Márquez de la Plata decide dar a conocer sus experiencias realizando asociaciones de ideas, con el conocimiento obtenido de ejemplos externos, por la vía de mostrar una "Utopía".

Ferrater Mora señala que se llama utópico a "todo ideal—especialmente todo ideal de sociedad humana— que supone máximamente desearlo". "La razón que les ha movido a menudo es el deseo de criticar la sociedad de su época y proponer reformas, que son cumplidas en la sociedad utópica. Desde este punto de vista, las utopías son revolucionarias", señala el filósofo español.

El capítulo sobre los partidos políticos es el

que causará mayor esconzor, pero la importancia real de la política hace que se completen algunos cambios inconclusos; la población, supuestamente ajena, percibe que algo "huele mal" no en Dinamarca, sino en Chile. Cuando se escriben estas líneas, la última encuesta del CERC es publicada; frente a la pregunta sobre el sentimiento que le produce la política, el resultado ya no sorprende; la suma de indiferencia (26,4), aburrimiento (20,1), desconfianza (18,5) y malestar (9,7) es un 64,7%.

En la página 47 señala: "El germen de la corrupción está también latente en estas organizaciones". "Para mantenerse y acrecentar su influencia necesitan de cuantiosos recursos. Pueden obtener éstos de distintas fuentes; los aportes de los simpatizantes, de los empresarios, de las transnacionales políticas y, también, del erario nacional...". "Por qué no pagar algún servicio que deba realizar un empresario a una empresa pública o repartición de gobierno si ese ciudadano previamente ha sido 'convencido' que es altamente conveniente entregar una parte de su utilidad por esa obra al partido gobernante...". "El fenómeno que está ocurriendo hoy en Italia y España nos debe alertar de lo que puede pasar o está pasando en Chile".

La opinión pública ha conocido algunos casos de corrupción en municipalidades y una empresa estatal a los que se les ha dado gran revuelo; pero pueden darse casos en que los intereses sean múltiples y poderosos, entonces se produce un silencio siciliano. Hace algunas semanas el diputado electo por Santiago Centro Alberto Cardemil denunció en TV un caso grave. Casi un silencio sepulcral. Como los antecedentes están en nuestro poder, he hablado con parlamentarios en ejercicio y escrito a otros, conocidos por sus denuncias. Ni la menor reacción porque los afectados son importantes y representan el "arco iris" de la

política chilena. Y los dineros envueltos superan todos los anteriores juntos.

La situación descrita señala la importancia de la privatización acompañada de aumento de las penas cuando se trate de delitos que afecten al Estado, sea por "contratos de servicios externos" o por utilización de información confidencial en provecho privado. Disminuir y/o hacer cumplir las regularizaciones de discrecionalidad administrativa.

De las modificaciones políticas de gran importancia que se hicieron en el régimen anterior está la disminución de tamaño de los distritos electorales. Estoy de acuerdo con Márquez de la Plata que esto debe acentuarse para que el parlamentario conozca a sus electores y ellos tengan un mejor y fácil acceso a su representante; sobre todo en distritos de alta marginalidad, como es el caso del que incluye La Pintana, que conozco por mis labores universitarias.

La importancia de la correlación en la drástica de las penas y la ocurrencia de delitos es un tema también analizado por Márquez de la Plata; el tema ha sido tratado por el Premio Nobel Gary Becker, y es de esperar que se cambie la costumbre de los indultos o conmutación de la pena de muerte, como ha sido el caso de los terroristas y los asesinos peruanos de dos muchachos en Arica.

Sería muy lato extenderse en otros temas tratados por el autor. Sobre todo los referentes a recrear un dualismo ciudadano, que se había superado con la entrega de tierras a los mapuches; en vez de integrar se divide ahora arbitrariamente el país.

Lo que importa es que los lectores interesados analicen las ideas pensando en lo relevante que es continuar la modernización del país en los tópicos que, en forma amena y valiente, trata el autor de este libro.

## Una utopía para Chile [artículo] José Garrido Rojas.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Garrido Rojas, José, 1933-

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

Una utopía para Chile [artículo] José Garrido Rojas.

### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile